

第2回 開西中学校区 学校運営協議会(概要)

日時 令和3年12月6日(月)18時30分～20時15分
場所 滝川市立西小学校 プレールーム

【司会進行 事務局校 教頭 穂山拓希】

第2回開西中学校区学校運営協議会は、滝川市立西小学校 穂山拓希教頭の司会進行により、スムーズに進められました。

1「開式の言葉」の後、2「会長挨拶」では、水口典一会長からご挨拶がありました。

「大変お忙しい中、お集まりいただき誠にありがとうございます。午前中には西小学校・開西中学校にて授業参観が実施され、委員の皆様にもご参観いただきました。後ほど意見交換を行います。特にタブレットが全校にいきわたり、ICT化が進んできているというのが感じられた授業参観でした。開西中学校の学校運営協議会ですが、第1回目は新型コロナウイルス感染症の影響により書面会議となりました。様々な制限がある中、学校運営協議会として活動をしようにも、非常に厳しい状況にあります。しかし少しずつ感染状況も落ち着いてきておりますので、CSとして何か活動ができればと考えております。委員の皆様には、西小学校・開西中学校が学校運営の参考とできるような忌憚のない意見をいただきたいと思っております。どうぞよろしくお願いいたします。」



水口典一会長



岩城之泰校長



廣瀬一仁校長

3「校長挨拶」では西小学校 岩城之泰校長と開西中学校 廣瀬一仁校長よりそれぞれご挨拶がありました。

4「出席委員確認」では、初めての対面会議ということもあり、参加者全員の自己紹介が行われました。

5「報告・説明事項」からは水口会長の司会で進行しました。(1)経過報告、(2)その他、ともに資料の通り報告がありました。

6「協議事項」では(1)小中学校の授業参観の感想・意見交換が行われました。

<各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

△ 小学校について、特別支援学級では楽しそうに授業を行っていた。見ている限りでは普通学級の児童とそんな色ないように感じ、「なぜ特別支援学級に在籍しているのか？」と教頭に聞くと、「集中力を持続させることが困難であったり、大人数の中に入っていくことを苦手としていたりする。」という説明があった。特に「大人数の中に入っていく」ということについて、このまま行けば大人になっても集団の中に入っていくのではないのか。地域の大人がこういった子どもを受け止め、関わっていくことが今後必要ではないか。

◇ 意見として受け止めた。

○ 小学校の授業について、クラスによっては数台のタブレット端末のみ使用していることがあった。全員にタブレットが渡っているのではないのか？またタブレット端末を用いた授業は何年生から行っているのか？

◇ タブレットについては1人1台支給されている。タブレット端末を用いた授業については1年生から行っている。本来タイピングに必要なローマ字については4年生で学習するが、1年生もクイズ・ゲーム感覚でどんどんローマ字を覚えている。

△ 中学校の授業について、家庭科で「災害」に関わる学習を行っていた。子どもたちが授業の中で災害が起きたときにどう行動するべきかを考えており、こういったことを地域住民と共有することで、災害時の連携に繋がるのではないかと感じた。

◇ 意見として受け止めた。

△ 今日の授業参観を通して、チームティーチングが学習の上で非常に効果的だと感じた。しかし、学校側が希望したとおりに教員が配置されていない。市教委の永遠の課題

かとは思いますが、教員の確保に努めていただきたい。

◇ 意見として受け止めた。

(2)上半期(前期)の教育活動及び学校評価(中間評価等)の報告・協議について①西小学校、②開西中学校から資料の通り説明がありました。

<①について各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

○ 全道・全国平均を下回っている結果が多く出ているが、他の市内小学校も西小学校と同じような結果が出ているのか？

◇ 市内小学校では全道並み、もしくは全国平均にも届くような結果が出ている学校もあり、今年度に関しては西小学校は市内でも低めの結果が出ている。

○ 全道・全国平均を下回った結果が出ていることは受け止めて、そのことに対して具体的にどのような策を打ち出していくのか？

◇ 対策としては大きく3つある。1つ目は授業改善により、わかりやすい授業を目指すこと。2つ目は家庭学習を含めて、復習の場を整備すること。3つ目は、子どもたちが共通して苦手としていること、例えば「読解力」などについてのフォローを授業を通じて行っていくことであると考えている。

○ 今年度のPTA活動について、どのような状況か教えていただきたい。

◇ 新型コロナウイルス感染症予防の観点等から中々集まれない状況が続いており、活動は例年の半分程度まで落ち込んでいる。4月から活動する、ということ自体が難しく、動き出しが夏休み明けてからになってしまう。事務局が行っているバザーについてはPTA活動の資金集めでもあるが、実施できていないため今後の活動に影響が出てくる。様々な活動について縮小しつつも実施していきたいので、現在模索しているところである。

<②について各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

○ 居残り勉強をしたい生徒への教室等の開放について教えていただきたい。

◇ 例年であれば「開西スクエア」という場所にて、教科担任がつきながら学習を行っていたが、新型コロナウイルス感染症予防の観点から開放を中止している。現在は各学級での居残り学習を行っており、教科担任に声をかけてくれればいつでも対応できるようにしている。

◇ 娘が開西中学校に在籍していたとき、1年間の入院により学習が遅れてしまった。その際に関西中学校の先生たちが説明いただいたように学習指導を行ってくださり、高校へ合格することができたので感謝している。

(3)「学校関係者評価」の実施について、資料の通り説明があり、以下の要望があった後、承認された。

<各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

○ 本日実施された授業参観および学校運営協議会に参加することのできなかった委員の方については、現状のままだと学校と全くやり取りのないまま学校評価を行うことになる。学校側から何かフォローをお願いしたい。

◇ 両校で相談し、対応したい。

(4)人材バンク・地域ボランティアについて、資料の通り説明がありました。

<各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

○ 今年度、外部講師を招聘して実施した活動について教えていただきたい。

◇ 西小学校では脱穀体験等を行った。開西中学校では地元企業にFAXを送る形で地元企業調べ、中空知を中心に企業訪問、マナー講座、職場体験学習等を行った。

○ 「開西中学校区地域ボランティア募集」のチラシについて、周知の方法は考えているか？

◇ 町内会の班回覧か、開西地区のみ新聞に折り込むことを考えている。

△ 学校の学習活動を手伝うボランティアについては市教委でも募集していたかと思う。市教委がやっているのか、開西地区がやっているのか分かりにくくなるのではないか。

◇ CSが設置される前から「学校支援地域本部」として、ボランティアの方を募集・登録している。しかし学校から要望があったも、人材が不足しているのが現状であり、

学校としては深く地域に根差した人材バンクを作成する意図があるのではないかと思います。

△ 学校側から最も求める人材を提示した方がよいのではないかと？ボランティアを募集してもニーズに合わないこともある。学校が示したニーズを受けて、学校運営協議会委員がそれぞれのネットワークを駆使して人材を発掘する、ということもよいのではないかと。

◇ そういった発想がなかったため、意見として受け止めた。

○ 学校側がニーズを出して、人を探す方が効率がよいと思う。学校に対して「自分ができる」と言える人はなかなかいない。学校側が例えば「スキーを教えられますか」と投げかけたことに対して「できます」と手を挙げる方が言いやすい。まずはピンポイントでニーズを提示し、システムとして作り上げてから少しずつジャンルを広げていくのが良いのではないかと。

◇ 意見として受け止めた。

△ 平日と休日では人材の集まり方も違う。仕事をしていれば中々平日の授業時間にボランティア活動を行うことは難しいが、土日に実施するとなれば今度は教員の負担になってしまう。しかし、まずは動いてみるのが大事ではないだろうか。始めて見なければ結果も改善点も出てこないと思う。

◇ 意見として受け止めた。

○ ピンポイントでニーズを提示し、人材を発掘することと、まず動いてみてその結果や反応を見て再度考え直すことを並行して行ってもよいと思う。第3回の学校運営協議会までに、例えばスキーについての人材発掘を学校運営協議会委員に投げかけてみるなどやってみてほしい。

◇ 意見として受け止めた。また開西地区で独自にボランティアを募集した場合でも、事前に市教委に活動日時や内容、講師について知らせていただければ、ボランティア保険への加入等対応させていただく。

(5)その他については委員より以下の提案がありました。

<各委員から出された質疑応答・協議> ○ 質問 ◇ 見解 △意見

△ 学校運営協議会の委員が一堂に会して、何か活動ができればと思う。机上での議論だけでなく、直接活動に関わることが必要だと思う。第3回の学校運営協議会において協議事項として検討させていただきたい。

◇ 第3回の学校運営協議会にて協議事項として取り上げることにする。

7. 連絡は(1)開西中学校区 第3回学校運営協議会の開催については資料の通り説明がありました。詳細な日程については今後調整し、決定するということです。

8. 閉会にて、穂山教頭の挨拶により閉会いたしました。

委員の皆様の大変熱心な議論により、非常に有意義な会となりました。ありがとうございました。